
Правописание 
сложносокращенных 

слов



Сложносокращенное слово это – 
слово, образованное путем 
сложения сокращенных основ.



Правописание сложных 
существительных
          Слитное написание
⚫ 1. Пишутся слитно сложносокращенные слова 

всех типов: РСФСР, ВЦСПС, БАМ, ВАУ (Высшее 
авиационное училище), МХАТ, ТАСС, ЛенТАСС, 
ЕТП (единый технологический процесс)

⚫ 2.Пишутся слитно нарицательные 
существительные, образованные из двух и более 
основ при помощи соединительной гласной о или 
е: словотворчество, винторез, листопад, 
волгодонец и др.



⚫  исключение 
⚫ 1) названия промежуточных стран света: юго-

запад, юго-восток, северо-запад, северо-восток, 
северо-северо-восток, юго-юго-запад; по 
аналогии: норд-ост, норд- вест, норд-норд-ост, 
зюйд-ост, зюйд-вест (но: зюйдвестка);

⚫  2) названия сложных единиц измерения: 
человеко-день, койко-день, пудо-верста, тонно-
километр, самолёто-вылет, машино-час (ср.: 
килограмм-сила, грамм-атом, электрон-вольт). 



Написание существительных 
через дефис 
   Пишутся через дефис сложные 

существительные, образованные без 
соединительной гласной из двух 
самостоятельно употребляющихся 
существительных, в целом обозначающих 
единое понятие. Части могут быть 
однородными (синонимичными) или взаимно 
противоположными (антонимичными): грусть-
тоска, обычаи-порядки, сила-удаль, правда-
истина, друзья-приятели, имя-отчество, купля- 
продажа, приемка-выдача, вопросы-ответы. 



Через дефис пишутся:
⚫ составные русские и иноязычные фамилии: 

Новиков-Прибой, Книппер-Чехова, Римский-
Корсаков, Соко- лов-Скаля, Лебедев-
Полянский и др.

⚫ Пишутся через дефис географические 
названия, составленные из двух 
существительных или из существительного и 
прилагательного: Орехово-Зуево, Нью-Йорк, 
Юрьев-Польский, Гусь-Хрустальный

⚫ Сложные географические названия, 
составленные из двух существительных, 
соединенных союзом или предлогом, пишутся 
через дефис: Ростов-на-Дону, Чиерна-над-
Тиссой, Сток-он-Трент, Па-де- Кале и т.д.



     
       Дефис НЕ ставится:

⚫ если приложение стоит перед именем собственным: профессор Петров, 
механик Сергеев, киевлянин Петренко

⚫ После слов товарищ, гражданин, друг, друзья, господин, ваш брат [‘ты (вы) и 
тебе (вам) подобные’], наш брат, свой брат (‘близкий, свой человек’) дефис не 
ставится: гражданин пассажир, наш брат охотник

⚫ между двумя нарицательными существительными, из которых первое 
обозначает понятие родовое, второе — видовое, а в целом сложное слово не 
является научным термином: антилопа сайга, орёл беркут

⚫ если первое существительное обозначает качественное понятие (это слово 
можно заменить однокоренным прилагательным): хлопотунья мать (ср. 
хлопотливая), крепыш мальчонка (крепкий), малютка сестра (маленькая), 
старушка сиделка

⚫ Не присоединяется дефисом приложение, обозначающее национальность и 
местожительство, независимо от того, на первом или на втором месте оно 
стоит: немец лакей

⚫ Если при определяемом существительном стоят два одиночных приложения, 
соединенных союзом и, то дефис не ставится: инженеры проектировщики и 
строители, аспиранты физики и математики; так же: аспиранты и 
преподаватели химики



Правописание сложных 
прилагательных
            Слитное написание 
⚫ Сложные прилагательные, одна из частей которых 

отдельно не употребляется: быстротечный, всеядный, 
свежевыбритый

⚫ Сложные прилагательные, образованные от сложных 
существительных, которые пишутся слитно: 
шарикоподшипниковый (шарикоподшипник), 
пеносиликатный (пеносиликат)

⚫ Сложные прилагательные, образованные из 
прилагательного и существительного: 
первобытнообщинный (первобытная община), 
частнохозяйственный (частное хозяйство), 
народнохозяйственный (народное хозяйство)

⚫ сложные прилагательные, образованные из двух слов, 
одно из которых подчинено другому по способу 
управления: вагоностроительный завод (строительство 
вагонов; но: вагонно-паровозное депо)



Пишутся слитно:

⚫ сложные прилагательные, образованные из 
двух неоднородных прилагательных, между 
которыми нельзя поставить союзы и, но, не 
только... но и: древнецерковнославянский 
язык (древний церковный славянский язык), 
новогреческий язык (новый греческий язык)

⚫ сложные обозначения химических веществ, 
выраженные прилагательными: 
железистосинеродистый, щавелевокислый

⚫ ряд сложных прилагательных, образованных 
из сочетания наречия и прилагательного или 
причастия: высокоорганизованный



Примечания:
⚫ Слово быстротекущий в переносном значении 

пишется слитно: быстротекущая жизнь
⚫ Слово быстротечный пишется слитно, так как 

вторая часть отдельно не употребляется. 
⚫ Пишутся слитной краткие формы этих 

прилагательных: Такие месторождения обычно 
высокопродуктивны

⚫ В составе сложного прилагательного высоко 
пишется слитно только в том случае, если 
вторая часть является прилагательным. Если 
же вторая часть является причастием, то 
высоко выступает в качестве члена 
предложения и пишется отдельно, при этом, 
как правило, в предложении есть и другие 
пояснительные слова



Пишутся слитно:

⚫ выше... :вышеозначенный, 
вышеприведённый, вышеизложенный, 
вышесказанный, вышеупомянутый и др. 

⚫ гладко... : гладкокрашеный и др.
⚫ глубоко... : глубокоуважаемый  и др.
⚫ густо... : густонаселённый 
⚫ давно... :давнопрошедшее время и др.
⚫ долго... :термины долгоиграющий, 

долгоживущий: долгоиграющая 
пластинка, долгоживующие ядра

⚫ дорого... термин дорогостоящий.



Благодарю за внимание!


